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綜合座談--暢所欲言分享陸生輔導經驗

專題報導

中國大陸研究所所長張五岳 

關於陸生招生的策略與大家再分享： 

一、確立用網路作為招生及宣導的核心：首先就要先了解新浪、百度、微博等網站的

使用及宣傳手法，雖網路無遠弗屆，但如無法接觸到年輕人就無法宣傳本校。 

二、可針對重點大學、重點高中進行招生推廣。 

三、要加強產官學合作：可和大陸台商加強溝通，也可透過產學合作、獎助學金方式

讓陸生到台商企業工作，以增加招生誘因。也需要向當地的學生、學校及家長提供有

效及良好的資訊，因為大陸對學生高等教育的管制是非常嚴格，無論是長短期交流的

相關申請，各省市教育官員都會仔細審視，因此我們要做好產官學溝通。 

四、可強調的招生宣傳：強調本校是企業最愛、獲國家品質獎、學術風氣自由、網路

設備是最發達的4個重點。 

國際暨兩岸事務處國際長李佩華 

我想在這裡呼籲，因期中考試快到了，陸生有些焦慮，主要是簡繁字體上的不同，希

望系主任跟老師能允許陸生以簡體字回答問題。國際處目前預定開設陸生繁體工作坊

，教導陸生使用繁體字，請在這段期間內給予包容。 

教務處教務長葛煥昭 

關於招生經費獎補助上，教務處規劃凡只要招進外籍生和陸生，則提供每位1千元補

助，招進1位僑生，則提供每位5百元補助；另外也提供境外生進步獎，進步1名則給

3千元補助等。而在招生事項的分析，目前針對大一新生、碩士新生的調查已告一段

落，也請統計系老師協助統計分析。陸生今年是第1年來台，所以數據上未能有完整

的比較分析，我們將會在招生委員會中提出說明。 

國企系系主任賈昭南 

目前最大的問題是在人力的不足，因學生來系辦尋找幫助時，若助理很忙導致態度不

好，會讓學生對系辦的印象變差。問陸生選擇淡江的原因，大多回答是學校校友介紹

，所以如果能提供好的服務，也能增加招生的利基。 

全球創業發展學院院長劉艾華 

蘭陽校園有17位陸生，招生過程及輔導得過程都很辛苦。陸生和本地學生較不一樣的

地方是，感覺很乖且也會在宿舍和同學密切相處。以蘭陽校園經驗，是常和家長聯繫

，如學生入學時的交通、住宿、選課、課業等問題等，以密切輔導及關心使他們不會



有身處異鄉而不知所措的感覺。所以應讓陸生融入，並與台灣學生打成一片，除剛開

始要多照顧，平常不要讓其他學生感到特別關照。他們各方面都很好，考試因採英文

作答，沒有繁簡體問題。 

英文系系主任蔡振興 

剛上任系主任不久，就來16位陸生，我們對陸生的照顧是秉持校內原則和理念。除了

給陸生照顧及鼓勵，我們也思考給予他們未來。我們也告訴陸生如何畢業、通過鑑定

等，必須讓陸生知道，我們非常嚴格，身處在台灣最好的私立大學，並不是隨便訓練

學生，要從本校出去就要具備基本能力。 

我們系上有好幾位陸生的家長與兒女相處後，對我們說「很滿意淡江，並且選對了。

」不知道是真心話還是場面話，但至少家長在離開辦公室時的表情，讓我感受到，英

文系也做得滿好的，讓他們回去之後對未來有憧憬。所以，如各位同仁提到的「盡量

融入」，讓我們同在一起，謝謝大家。 

資訊工程學系系主任郭經華 

資訊工程學系整體來說，以過去輔導境外生的經驗，只要1個人有狀況，從助理、老

師到系主任都需花心思了解及懇談。因此，系上來10位陸生就如同進入備戰狀態，感

謝國副領導團隊，每次與他們聯繫時都很有耐心指導，並保持管道暢通。系上也召開

相關會議、陸生座談會等，讓他們能及早進入狀況，另外我們儘量安排每位陸生都有

2位同學照顧。希望能聘任專任的助理以處理相關工作，也比較能放心。


